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En raison de la pandémie, nous n’avons pu organiser d’Assemblée Générale 2020. La démarche 
actuelle, à savoir une AG dématérialisée vise à répondre à cet empêchement.  
Ce rapport d’activités couvre la période allant du 1er février 2020 au 31 janvier 2021, l’AG 2019 
ayant eu lieu le 31 janvier 2020.     
 

DISPARITION D’ALBERT BADIER 
Cette période aura surtout été marquée par la disparition le 1er novembre 2020 
de notre cher Albert BADIER, l’un des trois co-fondateurs de notre Fédération. 
C’était un pilier de la FE 53, avec notamment tout ce qui touchait au domaine 
de l’eau, au bocage et aux ondes magnétiques. C’est lui aussi qui jouait les 
intendants en relevant le courrier dans la boîte aux lettres de la FAL. Il avait 
aussi le droit de signature au nom de la Fédération.  
 
Il était adhérent dans de nombreuses associations ou collectifs comme en témoignent les 
innombrables hommages qui lui ont été rendus. En guise de reconnaissance, la Fédération a 
souhaité centraliser tous ces messages. Ils peuvent être lus sur le site de la FE 53 : 
http://fe53.ovh/2020/11/01/albert-nous-a-quittes-le-jour-de-la-toussaint/ 
 
En raison des problèmes sanitaires, un hommage digne de ce nom n’a pu lui être rendu.   
Notez-le bien : en accord avec la famille, l’hommage officiel à Albert est fixé au samedi 13 
novembre 2021, l’après-midi à Saint-Denis-du-Maine. La préparation se fera en partenariat 
avec les autres organismes qu’il a fréquentés. Un film sur l’impact des ondes magnétiques et 
des vibrations sera projeté en compagnie de leurs réalisateurs. Dans la lutte que doivent mener 
les agriculteurs dont les animaux sont victimes de ces ondes (ANAST), Albert a joué un rôle 
prépondérant. Il apparaît à plusieurs reprises dans ce documentaire.   
 

SITE INTERNET 
 
Lancé en février 2020, le site internet de la FE 53 s’étoffe peu à peu. Une micro-commission 
(toujours ouverte aux volontaires) a été créée pour le structurer avec Philippe MOREAU, Benoît 
DUCHÊNE et Alain ROUSSARD. Elle se réunit environ une fois par trimestre, parfois en visio. 
Elle souhaite travailler au plus près des personnes concernées par les rubriques. Ainsi, elle a 
commencé sur la rubrique "BOCAGE" en compagne de Jean-Marc LALLOZ et de Pierre LEMESLE 
(pdt des Chemins de Traverses ou LCDT). Le choix des documents à afficher est ainsi plus 
judicieux. La commission attend d’autres documents pour finaliser le sujet.  
Adresse du site : http://fe53.ovh/  
 

MÉTHANISATION 
 
C’est un sujet omniprésent ! La FE 53 a été très sollicitée ces derniers temps :  

- méthaniseur de Chammes (35 000 t). Participation aux comités de suivi de site (CSS). 

http://fe53.ovh/2020/11/01/albert-nous-a-quittes-le-jour-de-la-toussaint/
http://fe53.ovh/


- méthaniseur de Congrier (30 000 t). Les travaux vont commencer. La FE y a été 
associée et nous pouvons dire que la façon dont ce projet a été mené reste un exemple 
à copier ; 

- méthaniseur de Courcité (10 000 t). Nous avons été sollicités par les porteurs de projet. 
Il ressort que les tolérances accordées au "bio" nous interpellent sérieusement.  

- méthaniseur d’Alexain (10 900 t). La Fédération a été sollicitée par des riverains, 
victimes du régime "déclaration" qui permet de construire un méthaniseur sans en 
avertir ni la mairie, ni les riverains et qui dispense d’études d’impact… Cette loi que les 
lobbies ont arrachée en 2018 au gouvernement est en train de se retourner contre eux. 
Cette situation démontre qu’il n’est plus possible de construire en catimini des projets 
ignorant les riverains, même lorsque la loi le permet. Fidèle à son habitude, la FE 53 
fait tout pour arranger les choses et elle a de bonnes chances d’y parvenir.  

- méthaniseur de Livré-la-Touche (Oudon-Biogaz – 140 000 t, 150 agriculteurs). C’est LE 
projet sur lequel nous avons été le plus actif, en compagnie de 7 autres associations 
ou collectifs dont certains n’avaient aucun lien avec la FE 53 : un vrai travail en réseau. 
Le préfet vient tout juste de signer l’arrêté d’exploitation, après un périple de 10 ans ; 

- méthaniseur de Bel Air de Combrée (49 - Méta Bio Énergies, 70 000 t). L’enquête 
publique se déroulant au même moment que celle d’Oudon-Biogaz, nous avons laissé 
le soin à la Sauvegarde de l’Anjou et à FNE Pays de la Loire d’alimenter les dépositions, 
tout en restant à leur contact. Ce projet existant depuis 2011 et qui concerne aussi le 
Sud Mayenne avait l’incroyable particularité de ne pas disposer de plan d’épandage 
depuis plusieurs années !   

- méthaniseur de L’Huisserie : les porteurs de projet ont demandé à rencontrer la FE 53 
et MNE. Le nouveau lieu est pressenti en face du lycée agricole, zone de la Gaufrie. 
Les échanges se poursuivent.  

 
Jean-Marie VANHERPE et Alain ROUSSARD ont intégré le "Groupe National" méthanisation sur 
proposition de Jean-Christophe GAVALET, président de FNE Pays de la Loire. Fort d’une 
trentaine de membres issus de toute la France, il est piloté par Michel DUBROMEL, ex-président 
de FNE. Son objectif, c’est de faire un travail d’investigation afin de revoir la position nationale 
de FNE (2015) qui est sérieusement remise en cause en raison des nombreuses controverses 
et dérives constatées sur le terrain.  
 
« Est-ce que le digestat enrichit le sol comme un fumier ou un lisier ? » : c’est l’une des 
questions les plus controversées actuellement. Question primordiale pourtant ! Pour toutes ces 
raisons, il est très difficile d’avoir une position claire sur la méthanisation. Pour ce faire, le 
Groupe National va auditionner les principaux acteurs de la filière. Un travail énorme en 
perspective mais ô combien enrichissant.  
Une conférence en Mayenne sur le sujet est envisagée avec Thomas QUEUNIET du CIVAM 
BIO.  
 
Un grand merci à ceux qui se sont investis dans tous ces dossiers et notamment Catherine 
LECUNFF, Catherine MAHÉ, Daniel GRIVOT, Jean-Pierre PRIVAT (les Amis de la Vaudelle et 
ADTERA), Roger GODEFROY, Laurent DESPREZ, Jean-Marie VANHERPE (Sauvegarde de la 
Charnie), Bertrand JARRI (PLE) et quelques riverains. 
 
Demande de Meslay-du-Maine : Benoît DUTERTRE, président de la SAS Méthamaine 
(méthaniseur de Meslay-du-Maine) demande à MNE et à la FE 53 de réfléchir 
pédagogiquement sur la question de l’accueil des élèves qui viennent visiter le site. Demande 
acceptée. Affaire à suivre (vidéo ?).   
 



À retrouver sur notre site, les auditions très intéressantes des experts de la méthanisation par 
le Sénat :  
http://fe53.ovh/wp-content/uploads/2021/04/Audition-dexperts-de-la-methanisation-au-
Senat.pdf  

BOCAGE 
 
Le monde agricole a-t-il profité des périodes de confinement pour détruire des haies ? Disons 
que s’ils avaient voulu le faire, ils n’auraient pas fait autrement : selon la préfecture, 640 
contrevenants au règlement des Bonnes Conditions Agro-Environnementales (BCAE n°7) ont 
été enregistrés ! 
La BCAE n°7 érige des règles pour le maintien des particularités topographiques qui sont des 
éléments pérennes du paysage (haies, bosquets, mares). Ces milieux semi-naturels, essentiels 
à la mise en œuvre d’une politique de développement durable, constituent des habitats, des 
zones de transition et des milieux de déplacement favorables à la diversité des espèces 
végétales et animales, à la qualité de l’eau, au cadre de vie…  
Jean-Marc LALLOZ, le coordinateur du Bocage 53 déplore le manque de moyens de l’État pour 
l’instruction et le contrôle, si peu dissuasif. Ces règles sont tellement peu respectées que ça 
s’apparente à un permis de détruire !   
D’autant plus que depuis plus de 9 mois, un bilan préfectoral a été promis à la Commission 
Départementale d'Orientation Agricole (CDOA), dans le cadre du PAD (Projet Agricole 
Départemental). Nous l’attendons toujours ! 
 
Non à la compensation ! Exemple parfait avec la LGV pour illustrer cette loi qui ressemble de 
plus en plus elle aussi à un permis de détruire : absence de mise en œuvre correcte ou 
inefficacité des mesures compensatoires, aucun suivi, haies sans fossés, haies non protégées 
ou trop peu pour décourager les sangliers et les chevreuils… 
 
Grosse satisfaction enfin : la déposition faite en enquête publique pour le PLUI de Meslay-Grez 
prise au sérieux par les commissaires enquêteurs ! Merci à Catherine CLÉMENDOT pour son 
investissement dans ces Plui.  
http://fe53.ovh/2021/01/26/plui-de-meslay-grez-le-bocage-enfin-pris-au-serieux-une-
premiere/  
 

CELIA (LACTALIS) 
Celia (Lactalis à  Craon) a régularisé sa situation. Pour mémoire, la FE 53 et FNE Pays de Loire 
avait réussi à faire annuler l’arrêté autorisant la laiterie à exploiter la 2e tour destinée à produire 
de la poudre en 2015. Une dérogation a permis alors à la laiterie de continuer provisoirement 
à faire fonctionner sa tour. Le géant laitier a présenté un nouveau projet pour régulariser sa 
situation. La FE 53 par Roger GODEFROY a été une des rares à faire une déposition lors de 
l’enquête publique. La remarque portait surtout sur le prélèvement impressionnant d’eau dans 
l’Oudon alors que des sécheresses récurrentes nous sont promises. Lactalis n’a prévu aucune 
alternative… Nous avons découvert que les industriels ne sont pas concernés par les arrêtés 
sécheresse ! L’autorisation a néanmoins été délivrée et l’administration accorde du temps au 
pétitionnaire pour répondre au problème.  
Il n’est pas question de mettre en difficulté l’usine mais nous pensons qu’elle ne doit pas être 
au-dessus des lois (comme en 2015). Comment vérifier ?   

 
PFC 

Une usine qui récupère les déchets des abattoirs de volailles, qui en hypothéquant un tiers de 
l’eau potable de la Vaige en fait des farines, qui les envoie au Chili pour nourrir des crevettes 
et des poissons… susceptibles de revenir dans nos assiettes, voilà l’exemple parfait de ce qui 

http://fe53.ovh/wp-content/uploads/2021/04/Audition-dexperts-de-la-methanisation-au-Senat.pdf
http://fe53.ovh/wp-content/uploads/2021/04/Audition-dexperts-de-la-methanisation-au-Senat.pdf
http://fe53.ovh/2021/01/26/plui-de-meslay-grez-le-bocage-enfin-pris-au-serieux-une-premiere/
http://fe53.ovh/2021/01/26/plui-de-meslay-grez-le-bocage-enfin-pris-au-serieux-une-premiere/


ne faut pas faire, surtout indigne d’une usine qui est une filiale de LDC, leader européen de la 
volailles !  
C’est Roger GODEFROY qui porte à bout de bras cet énorme dossier avec Stéphane et Brigitte 
LALFOND, responsables de l’association locale qui adhère à la FE.  
En savoir plus : http://fe53.ovh/category/pfc-vaiges/  
 

INFLATION D’ÉLEVAGES DE VOLAILLES 
Avec une demande d’autorisation d’exploiter un poulailler de 106 000 volailles, l’élevage du 
Bourgneuf-la-Forêt aura été la goutte d’eau qui aura fait déborder le vase. Le monde d’avant 
qui continue de plus belle malgré les alertes répétées !  
Une manifestation a été organisée par PLE (Pays Loiron Environnement, membre de la FE 53) 
le samedi 19 septembre 2020.  
Nous ne comptons plus le nombre de poulaillers qui se sont construits ces derniers temps. Le 
problème, c’est que dans ces projets, très peu de failles juridiques sont à noter, ce qui rend la 
lutte contre le développement exponentiel de ces projets très difficile.  
Une commission à la FE se met en place pour parfaire nos connaissances dans ce domaines 
d’une part et pour développer un argumentaire crédible d’autre part. Ouvert à tout le monde !    
En savoir plus :  
http://fe53.ovh/2020/09/19/non-au-developdouble-rassemblement-au-bourgneuf-la-foret/  
 

SAINT-JEAN-SUR-MAYENNE 
Un habitant de Saint-Jean-sur-Mayenne a sollicité MNE et la FE 53 pour un problème de dépôt 
de gravats sur la commune. Merci à Jean-Paul BELLIARD de lui avoir transmis le formulaire 
qui permet d’alerter les services de l’État (lorsque le maire ne réagit pas).  
 

PLACE AU VÉLO 
L’association lavalloise a su se distinguer avantageusement pendant la pandémie : opération 
"Bricovélo", bourse aux vélos, enquête, demande à la ville, etc. 
Voir le site de l’association : https://placeauvelo.org/  
 

LGV 
L’avocat du CRI 53 avait demandé qu’un expert soit nommé par l’État pour effectuer des 
mesures sur le bruit. L’expert a donc été nommé (un Mayennais) et les conclusions ne 
devraient pas tarder.   
 

CHARTE DES RIVERAINS (PESTICIDES) 
Nous n’y avons pas participé ! Organisé par la Chambre d’Agriculture, les associations de 
protection de la nature n’ont pas été conviées ! Le Conseil Constitutionnel a invalidé en mars 
dernier en partie ces règles en raison justement du manque de concertation… 
 

ENQUÊTES PUBLIQUES 
Merci à Catherine LECUNFF d’effectuer une veille sur le site de la préfecture et ainsi de nous 
éviter certaines impasses.  
 

VENTS CITOYENS 
Mille bravos à l’association qui a offert à la Mayenne son premier parc éolien et qui en prépare 
un autre ! Plus de 300 personnes dont quelques membres de la Fédération détiennent un petit 
bout de pâle…  
En savoir plus :   
https://vents-citoyens-53.org/  
 
 

http://fe53.ovh/category/pfc-vaiges/
http://fe53.ovh/2020/09/19/non-au-developdouble-rassemblement-au-bourgneuf-la-foret/
https://placeauvelo.org/
https://vents-citoyens-53.org/


AIR 
Merci à Louis RACINE qui représente la FE 53 à Air Pays de la Loire et qui nous envoie 
régulièrement des informations.  
Voir le site : http://www.airpl.org/ 
 

CSS – CODERST - CDPENAF 
Du fait de son habilitation et de son agrément (obtenus en 2019 pour 5 ans), la FE 53 est 
présente au CODERST, au CDPENAF et dans de nombreuses CSS. Un excellent moyen pour 
être informé.  
Comité de suivi de site (CSS) Séché : l’entreprise Séché accepte une collaboration plus étroite 
pour mieux comprendre le fonctionnement de ses installations au regard de la législation.     

 
*         * 

 
* 

 
Un grand merci à Benoît DUCHÊNE et à Philippe MOREAU pour tout le travail de secrétariat 
réalisé. 
Un grand merci également à Benjamin HOGOMMAT, juriste à FNE Pays de la Loire. La FE 53 
adhère au mouvement régional de FNE, ce qui lui permet de profiter pour un certain nombre 
d’heures des précieux conseils de son juriste, toujours aussi abordable et réactif.   
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